

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

## OBRA NUEVA

### ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS

POR

Don José María Quadrado

CON UN EXTENSO PRÓLOGO POR

Don Marcelino Menéndez y Pelayo

Dicha edición completa, que contendrá muchos trabajos desconocidos ó inéditos, constará de cinco á siete tomos en 8.º prolongado, de mas de 400 páginas encuadrados en pasta, con el título dorado al fuego, podrá obtenerse por el precio de 4 pesetas tomo, por suscripción

Tomos sueltos, 5 pesetas

Se suscribe en casa de los Sres. *Amen-gual y Muntaner*, editores, Cadena, 2.

Muy en breve se pondrá á la venta el primer tomo que se encontrará en todas las librerías.

## «La Enviada»

A. G. Roca Sansaloni.

No le sientan bien á mi puertecito las negruras y entoldados del cielo. El amplio horizonte de la bahía que lo guarace pide sol espléndido, luz brillantísima, aguas serenas, sembradas de chispas de oro sobre fondo azul. La curva dilatada y majestuosa que une el cabo de Levante con el del S. O., es ley ya que se dibuje limpia, acen tuada, sin una bruma, destacando en las lejanías pálidas del horizonte, la masa elegante, sólo definida y discreta para los ojos de los costeros, de la isla lejana, y la mancha blanca ó negra, según los casos, de los barcos veleros y de los vapores.

Pasadas las diez de la mañana, salta la brisa de Levante, y fuera del puerto el mar se riza suavemente, pareciendo que corre de izquierda á derecha como una banda sin fin; pero la agitación no se refleja muéle adentro, donde el agua, inmóvil, adquiere un reflejo lechoso, surcado por cintas, más oscuras ó más claras, que semejan caminitos y estelas de un buque misterioso, ancho é irregular de popa.

Aquel día todo pasó normalmente hasta las doce. El sol caía á plomo, reflejándose brutalmente en la tierra blanca del muelle, en las velas extendidas, en el bruñido de los palos y en el barniz luciente de las chimeneas. El venticillo soplabá, continuo y suave, haciendo ondear las banderas y moviendo sosedadamente el «molinillo» del mareógrafo; y el mar, cegando la vista con sus reflejos, apenas enviaba á romperse en la escollera algunas olas murmurantes y humildes.

Pero á comienzos de la tarde cambiaron las tornas. Sin mudanza ostensible de viento, empezaron á soltarse de las montañas del Oeste nubes y más nubes, que á poco formaron un ejército compacto con augurios de próxima lluvia. Nublóse el sol, apagáronse todos los colores, y el agua, antes azul, adquirió tintes verdosos en el puerto y reflejos plomizos en la bahía, agitando á la vez en extraño bailoteo que parecía dirigir una fuerza invisible.

Los obreros del puerto vieron llegar el chubasco y se inquietaron medianamente. Es cosa tan inusitada la lluvia en aquella tierra, que siempre toma el carácter de un acontecimiento para el cual nadie está preparado y que todos reciben con un bullicio, mezcla de temor y alegría, que asombra y extraña á los forasteros. Ver llover es, para las gentes de mi tierra, un espectáculo lleno de novedad. Se sale al balcón para verlo y comentarlo, como si pasasen rogativas por el arroyo; y se tiene por verdadera heroicidad atravesar la calle á todo correr sin paraguas ni cosa que valga.

Por entonces el muelle estaba repleto de pipas de vino vacías y de sacos de trigo. A cada momento llenábanse los lauchones de transporte, y el remolcador, silhando

agudamente, llevaba al extremo opuesto, frente á los almacenes, convoyes larguísimo que amenazaban hundirse con tanto peso. Al iniciarse el nublado se apresuró la maniobra; y divididas las fuerzas, se aplicaron unos con ahinco al embarque y dedicáronse los otros á cubrir con telas embreadas los sacos repletos y orondos y los montones de trigo, en cuyo centro argufase, bien plantada, la pala ó el mástil con banderola amarilla.

No eran los obreros quienes más se preocupaban del chaparrón vecino. El grupo más alborotado formábase, delante de la pescadería, los marineros subastadores y mercaderes, que esperaban á las «parejas»; es decir, á las barcas pescadoras. Apuradamente, era aquel un día en que ofrecíase la perspectiva de mucha demanda, porque á la mañana siguiente había nada menos que dos banquetes políticos, en la Huerta ambos, de más de cien cubiertos cada uno; y las fondas encargadas de arreglar el menú aguardaban ya, con impaciencia y ánimos de puja, el resultado de la pesca. Sobre la cual, había diversos pareceres.

A la una de la tarde se había visto á toda la escuadrilla doblar el cabo de la Huerta y meterse mar adentro, hacia el Sur. Luego, á las tres, había vuelto á mostrarse en el horizonte, dibujando clara mente la mancha triangular de sus velas, de un blanco deslumbrador; y allí seguía, inmóvil aparentemente, descubriendo sólo tres de las barcas, dos de ellas casi juntas, confundiendo sus cascós. ¿Qué quería decir aquella maniobra? Es que no habían encontrado pesca donde otras veces y la buscaban más cerca de la costa? ¿Es que, por el contrario, bien recibidos por la fortuna desde el principio los pescadores, ya satisfechos de lo cogido, manteníanse á la vista del puerto para ganarlo en breve rato, á la hora de siempre?

Sobre estos particulares hubo discusión durante la siesta, entre jugada y jugada de naipes, en que también metió vara, saliéndose de su jurisdicción, el guarda del vecino jardín público; hasta que un piloto de la Comandancia del puerto trajo la noticia de que una de las barcas, destacándose del grupo, se venía á todo correr de vela.

El tío Sueco, gran marrajo del muelle, veterano de la marina, perennemente vestido de su traje de bayeta azul oscuro, declaró, chupando la pipa de madera que el humo había puesto de color de ébano, que aquella barca era «la enviada». Y no hubo más que decir, porque todos los presentes sabían muy bien que «la enviada» es la primera barca que llega al puerto, algunas horas antes que las demás de la escuadrilla, trayendo las primicias de la pesca en beneficio del mercado. Otras veces había «enviada» á media mañana; pero aquel día no la hubo, y era lógico, que viniese por la tarde.

Y en esto fué cuando el nublado avanzó por Poniente y ocultó el sol, y se aumentó el corro con los mozos de las fondas y algunas criadas, presurosas de hacer provisión para la cena. El recelo de lluvia aumentaba por momentos; y el rodar pesado de la locomotora, que bajó al muelle por vagones de mercancías, pareció á algunos trueno lejano, precursor de tormenta.

—¡Mal tiempo!—dijo Liso, un carpintero que todas las tardes iba al muelle en busca de pulpos, y que experimentaba cierto respeto, vecino del miedo, hacia las borrascas.

—Agua de poniente, deja los bueyes y vente—añadió un castellano salchichero, que en los ratos de ocio pescaba á la caña.

—De Fontcalent, tronada segura—sentenció el tío Sueco. Y ahora diré yo que Fontcalent es una montaña que se alza á Poniente, y en la cual, según experiencia de los de la tierra, se forman todos los nublados serios que descargan sobre la capital.

Súbitamente—¡fenómeno extraño!—peró el viento que impulsaba á las nubes, cuando ya éstas llegaban casi al límite exterior del puerto. Cesó el bulir del mar como por encanto, y cayeron lacias las banderolas de los buques. Calma chicha. Ni el nublado avanzó más, ni «la enviada» tampoco. Allí quedó, á media bahía, inmóvil, floja la vela, como preso y encajado el casco en la superficie del mar convertida ahora en cristal terso y oscuro por reflexión de la atmósfera cargada.

¡Menuda sarta de exclamaciones y jura-

mentos hubo en el muelle! Desesperáronse centristas y mozos de fonda, previendo que con aquel perance, obligadas las barcas á venir á remo, no sólo tardarían muchísimo más, sino que, de fijo, recogerían todo el chubasco, con viento de proa, si al fin estallaba. La impaciencia hizo que algunos, capitaneados por el tío Sueco, dejaran la espera del desembarcadero fronterizo al mercado, y se encaramasen al muralón de la escollera, desde donde se dominaba la bahía.

Allí se convencieron de lo irremediable de la situación. Mayor tranquilidad nunca la hubo en el charco. Ni el rizado más ligero turbaba la tersura inverosímil de las aguas, que habían perdido todo color de los que ordinariamente las caracteriza. Blancas y grises, perdíanse en lontananza sin límite definido, en una palidez y claridad difusa que borraba todo horizonte; y sobre ellas, el cielo gris, cubierto casi enteramente por un *nimbus* de tono uniforme daba al conjunto la impresión de uno de esos mares septentrionales, de esos mares de Islandia cubiertos de brumas, llenos de melancolía, imágenes del reposo cercano á la muerte. Y el contraste era mayor para aquellos levantinos, acostumbrados al chispear brillante del sol, á los colores vivos y calientes, á los reflejos deslumbradores que bañan á las cosas en nimbos de luz esfumadores del dibujo.

Lentamente, el nublado, cargadísimo por el lado de Poniente, fué aclarándose como si lo laminaran, perdiendo en intensidad lo que ganaba en extensión. Plátearon los grisés de lo alto haciéndose más fríos, y el mar, sin transparentarse, tomó vislumbres de un azul suave, como esas capas de tisú de las Virgenes católicas en que el fondo de la tela está ahogado por la argentería que la recama. Señalaronse todas las corrientes, que surcaron la bahía con anchas cintas de color más claro, perdiéndose á lo lejos con tal apariencia de solidez, que tentaba á pasar sobre ellas. Hubo un momento en que todo fué blanco, como si hubiera sobrevenido repentina helada; y una piedra, que alguien lanzó desde la escollera, produjo inacabable serie de círculos concéntricos, que la vista pudo seguir hasta una distancia increíble.

En la escuadrilla de pesca hubo largo tiempo de reposo. Sin duda, aguardaban á que el viento se decidiese, pero el viento no llegaba de parte alguna, y al fin hubieron de adoptar el remo. «La enviada» fué la que inició el movimiento; más de cierto llevaba poca gente, porque el avance era tan lento que apenas se notaba.

—No van á llegar hasta las oraciones—dijo el tío Sueco, que sabía bien lo que era remar y los palmos que mide la bahía.—¡P...!caro levante! Siempre calla cuando hace falta.

Pasó otro rato. El cielo seguía aclarándose. Casi encima del puerto se abrió un boquete; enseñando el azul; y por el lado de Fontcalent veíase perfectamente el sitio que ocupaba el sol, señalado por una gran mancha dorada que transparentaba las nubes. Poco á poco volvían los tonos carmíneos de la luz crepuscular; y en el confín de la bahía, el reflejo iba aumentando en brillantez y fuerza.

Un deseo unánime estalló en el grupo del muelle.

—¡El remolcador, el remolcador!

Y como si lo hubiesen oído allá abajo, en el embarcadero resonó un silbido y la lancha de vapor tomó el rumbo de la bocana. Pasó rozando las proas de los vapores anclados, á cuyo alrededor el agua tenía un tinte verdoso y turbio, se ocultó un momento tras de la punta del muelle, y al salir afuera puso resueltamente la proa á levante, apretando la máquina y lanzando espesa humareda oscura, que trazaba en el aire una línea cada vez más suave y estirada.

Toda la gente que había salido de paseo á la farola se subió al muralón de la escollera para presenciar el remolque; y sobre la masa negra que formaba, brilló un momento la mancha roja de una sombrilla, que su dueño cerró al instante.

El vaporcito corría velozmente cruzando la bahía y dejando tras sí un caminito de luz abierto en las aguas. Iba sin dar silbidos, deslizándose como un patinador sobre el hielo; y en el reposo solemne de aquel anochecer prematuro de luces y colores demayados, en que faltaba el ruido imponente de las olas, llegaba hasta muy lejos el murmullo confuso de la ciudad, domi-

nado por un repique de campana que el eco devolvía con claridad perfecta, á intervalos isócronos.

De pronto brilló el sol, casi á punto de desaparecer detrás de la sierra. Una oleada de oro inundó el puerto, culebreó sobre las olas y vino á iluminar con reflejos de topacio el horizonte. Luego desapareció, y el límite del mar pareció levantarse una niebla rosada que tornó alegras los visos de la bahía; y las dunas de arena del Cabo de Santa Pola destacaron su amarillo claro y uniforme sobre la masa violácea y oscura de la costa. Todo pasó rápidamente: fué un instante de iluminación que se hundió de nuevo en las tintas frías del nublado. Una extraña claridad subía de las aguas, enteramente blancas; y en la indefinición del horizonte, los barcos parecían navegar en el aire, á muchos metros de altura, señalando apenas sus manchas negras al través de una niebla luminosa, parecida á la de esas ilusiones ópticas que el Hada Morgana concede á los costeros.

Muy deprisa el vaporcito se acercaba á la barca que, despacio seguí desliziándose á remo; y detrás de ella, toda la escuadrilla mostraba ya, en grupo numeroso, de una voguedad misteriosa. Al fin se encontraron. El remolcador silbó alegremente y á los pocos momentos comenzó á retroceder hacia el puerto.

Como una sonrisa empezó á descorrerse hacia el ocaso el velo de nubes, mostrando un pedazo de cielo de un verde purísimo, que se fundía por ambos extremos en un dorado de tono cada vez más brillante. El *nimbus* que cubría toda la ciudad se deshilachó, reflejando en mil cambiantes la luz. Un copo de niebla tiñóse de color de naranja y brilló por un momento como un aereolito. El mar pareció estremecerse de lado á lado, en un amplio escollofrío, y su masa pálida tomó vislumbres carmíneos. la noche comenzó serena y triste, á tiempo que el vaporcito enfilaba la bocana, arrastrando tras de sí, majestuoso, sin cabeceo alguno, la barca en cuyo vientre bullía la pesca. Muy atrás quedaba la escuadrilla, avanzando penosamente hacia el puerto; y en el silencio de la hora, los tripulantes, aferrados al remo, pudieron oír los gritos de la gente que allá abajo, frente al mercado, se disputaba la pesca, y pujaba los precios.

RAFAEL ALTAMIRA.

## Una fauna flotante

I

Pocos años han transcurrido aún desde que, hallándome en aguas del Océano atlántico formando parte de la oficialidad de un buque de vela que se dirigía de América á Europa, me surgió la extraña idea de conocer la fauna de aquella localidad flotante; de haber comunicado este pensamiento á mis compañeros de viaje, seguramente habían de reírse de tan original ocurrencia, tanto más en cuanto que ninguno de ellos era aficionado á las ciencias naturales y mal podían apreciar el valor de aquel estudio; sin embargo, esta presunción no fué obstáculo que estorbara en lo más mínimo la marcha de la empresa que me había propuesto, antes bien me sentía más animado que nunca, porque aquel trabajo me inspiraba en las consideraciones más sublimes de una nueva geografa zoológica.

Nadie ignora que los animales han sido distribuidos de unos lugares á otros de nuestro globo por medios muy diversos, que podríamos clasificar de naturales á los que han obrado en todo tiempo, tales como el viento, el agua, el transporte sobre otros animales, etc., y de artificiales á los que no comenzaron á ejercer su acción hasta después de la aparición del hombre, y mejor aún, hasta que se entregó al comercio por mar. Claro está que la diseminación de esos seres había de ser muy limitada cuando las travestras en buque se reducían á su más simple expresión; pero tan luego como el movimiento comercial dejó sentir su influencia, desmenuándose de unas naciones á otras, uniendo los más apartados lugares de la tierra con los vínculos de la navegación, el transporte de los animales fué multiplicándose de una manera asombrosa, reconociendo como factores principales la diversidad de mercancías que se almacenan en las bodegas y entrepuentes de los buques, en cuyos materiales, ya normal ó accidentalmente, se alojan muchísimos animales. Podrá ob-



jetarse que no todas las especies que empujadas por el viento llegan a término feliz, porque además de los múltiples accidentes que sobrevienen durante las travesías, hay que luchar con las naturales circunstancias de vida asociativa y con las de relación entre el medio y el individuo, para acomodar las condiciones fisiológicas de los organismos a la influencia de los agentes locales, no siempre favorables a la adaptación, y que las más de las veces malogran el éxito de la empresa, sin embargo, está bien probado que la mayoría de las especies animales, que podríamos llamar plásticas, acomodan fácilmente sus circunstancias biológicas a los moldes que la suerte les depara, sobre todo, tratándose de organismos inferiores.

Mas dejando a parte esas consideraciones, que nos llevarían más allá del objeto propuesto, veamos cuál fué el resultado de mis investigaciones durante el curso del viaje de referencia.

Provisto de un buen microscopio y pensando que hubiese el plan que debía seguir, emprendí el proceso de mi labor con el estudio de los organismos más sencillos, esto es, los *Protozoos*. Fácil me fué su adquisición; en una partícula de agua recogida de la sentina del buque, sorprendí las primeras manifestaciones de la vida, los tipos más genuinos de la representación morfológica del individuo, los primeros eslabones que encadenan la vida de las sociedades, el fundamento de la organización, en una palabra, el protoplasma diferenciado en el mundo animal. Admiraba con entusiasmo indescriptible los millares de protoorganismos que en aquel reducido espacio se desenvolvían, cumpliendo fielmente los actos más circunstanciales de la vida; allí se les veía nutrirse para atender a su conservación individual, reproducirse para perpetuar la especie y relacionarse con el mundo exterior para los fines de la vida asociativa. Me figuraba estar observando en misterioso estereoscopo los primeros desenvolvimientos de la materia cósmica, el consorcio de los elementos químicos que imprimían el primer soplo de vida a la materia por excelencia, es decir, al protoplasma.

Aquella colectividad amiboidea, aquellas células llenas de actividad y de vida que se agitaban ante mi vista notablemente reforzada por la potencia ampliadora del microscopio, se escapaban del alcance de mis conocimientos y me fué de todo punto imposible proceder a su determinación taxonómica.

Al continuar mis observaciones microscópicas en unas partículas de arena recogida de una salvadera que había sobre la mesa, me proporcionaron abundantes materiales, consistentes en caperzonas de Foraminíferos, restos de Policarinos y algunas espículas del género *Thalassicola pelagica*.

Más vasto campo de observación me ofreció el estudio de los Infusorios, de esos seres que tan poderosamente han llamado la atención, no sólo por su extraordinaria pequeñez, que se cuentan a millones en una sola gota de agua; sino por haber originado la falsa creencia de las generaciones espontáneas, que han sido sostenidas por observadores dados a la generalización, hasta mediados del presente siglo, en que los trabajos del eminente bacteriólogo francés Mr. Pasteur y los no menos importantes de algunos químicos y biólogos han venido a confirmar el dicho de Harvey en el siglo XVI, hoy convertido en sentencia, *Omne vivum ex ovo*.

La fosforescencia que de noche se observa en el mar es debida a la presencia de los infusorios del género *Noctiluca*. La especie que tuvo ocasión de observar, procedente de las aguas que continuamente barrían la cubierta del buque, fué el *Noctiluca miliaris*, que se diferencia bastante del *Leptodiscus medusoides* que vive en las aguas del Mediterráneo.

J. CAPDEBOU

## Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

El Consejo de anoche de que algunos periódicos no conceden los honores de tal, sino el de reunión de los pocos ministros que se encuentran en Madrid no tuvo gran importancia.

Limitóse a cambiar impresiones sobre los sucesos de actualidad y a hablar de la conducta que han de seguir las autoridades si en algún pueblo llegara a alterarse más o menos el orden público al realizarse el cobro de los nuevos impuestos. Según parece, los ministros ratificaron su acuerdo de hacer que se cumplan sin contemplaciones las leyes y decretos de Hacienda, apelando si es preciso a la razón de la fuerza para sostener la fuerza de la razón; y entregando a los tribunales a quienes se separen de la legalidad.

Según dice algún periódico, se habló en el aludido Consejo del estado poco lisonjero de un Banco de Ultramar, y no falta

quien añade que tan graves fueron las noticias que acerca del asunto dió el ministro del ramo, que se acordó celebrar hoy otra reunión para tratar del asunto.

Se habló anoche a última hora y también hoy, de que al proveerse en plazo breve la cartera de Fomento, saldrá del gabinete el Sr. Gonzalez (D. Venancio) quien se encuentra visiblemente fatigado por el trabajo excesivo que sobre él pesa.

No es esta la única razón que se da para explicar la probable salida del Sr. Gonzalez; pues se dice que el Sr. Sagasta se halla decidido a cambiar de política para evitarse nuevas complicaciones. Comenzará por retirar de las Cortes el proyecto de Administración local, cuya discusión habría de tropezar con grandes dificultades, a pesar de la reforma del reglamento que se acordó en la última sesión del Congreso (2 de Agosto.)

Uno de los actuales ministros y cinco exministros son partidarios decididos de que se retire el expresado proyecto.

Claro es que, si así sucediera las próximas elecciones para la renovación de los Ayuntamientos se verificarían por la actual ley. En ese caso las elecciones se celebrarían a mediados de Noviembre y los concejales nombrados tomarían posesión de sus cargos el 1.º de Enero próximo.

Esto es prematuro, pero es casi la única noticia del día y como tal la doy.

No faltan republicanos a quienes han satisfecho esos rumores, porque abrigan la seguridad de que, con la ley municipal vigente conseguirán muchos más puestos que si hubiera llegado a regir la proyectada de Administración local.

Del banquete y reunión carlista en Ciudad Real tiene V. noticia por telégrafo. El orden ha sido completo en la capital de la Mancha; y los que temían que ocurriera alguna colisión entre los elementos tradicionalistas y liberales de aquella ciudad, se han equivocado por completo. Hoy lunes han salido de Ciudad Real los señores Sangarren y Mella, cuyos discursos fueron ayer aplaudidos por sus correligionarios.

Habiendo manifestado un individuo al alcalde de Sarría que a su paso por Valdridrider acababa de cruzarse con seis hombres armados, se practicó en aquellos contornos un minucioso reconocimiento por guardia civil, mozos de escuadra y somatenes, sin encontrar rastro de dichos hombres, que ninguna otra persona ha visto. Esto y el no haber posteriormente noticia ni indicio alguno que confirme la existencia de semejante partida, hace suponer que los que la formaban eran cazadores.

La cuestión referente a la supresión de juzgados no lleva camino de arreglarse con la facilidad que muchos creían. Continúan llegando a Madrid comisiones de los pueblos cuyos juzgados han sido suprimidos. La excitación de ánimos en algunas poblaciones es tal que las comisiones que desde aquellas han venido haciendo casi cuestión de orden público la reposición de los juzgados. Un diputado que ha llegado hoy a Madrid acompañando a una Comisión, lamentábase esta tarde de la ausencia de altos personajes de Gobernación a quienes dan cuenta de lo que ocurre en algunas localidades.

Los diputados interesados en que no se supriman los juzgados se han reunido esta tarde con las comisiones llegadas estos días de los pueblos. A la hora de cerrar esta carta continúan reunidos. El Sr. Canalejas lleva la representación de 30 pueblos, los cuales se comprometen a costear los gastos que originan los juzgados.

El objeto de la reunión es dar cuenta de la entrevista que el Sr. Canalejas y varios diputados tuvieron anteayer con el ministro de Gracia y Justicia y se designará una comisión que continúe las gestiones.

Parece cosa decidida que el onces del actual se trasladará a Covadonga la familia real con objeto de recibir el sacramento de la confirmación del rey niño en el histórico santuario. Enlazado, con este viaje, decían hoy algunos diputados asturianos, que es una insensatez del gobierno aconsejar a la reina esta expedición cuando acaba de suprimirse el juzgado de Cangas de Onís que es la capitalidad del partido a que pertenece Covadonga. Además añaden esos diputados que Asturias resulta muy perjudicada con la supresión de cuatro juzgados y la falta de trabajo de los obreros por carecer de consignación la fábrica de Armas.

Así se lo ha advertido un diputado ministerial al Sr. Sagasta.—*El Corresponsal*.

Madrid 4 de Septiembre de 1893.

## NOTICIAS

### De las Provincias

El insigne novelista D. José María de Pereda acaba de experimentar un infortunio horrible.

El domingo último llegó a Polanco, donde reside actualmente su hijo mayor Don José Manuel, el cual se puso a limpiar una escopeta de dos cañones, con tal desgracia, que descargándose uno de ellos, recibió en el pecho una perdigonada que le dejó muerto en el acto.

La noticia de este desastre ha llenado de consternación a los amigos y admiradores del Sr. Pereda.

Leemos en *El Porvenir*, de Sevilla:

«En breve se efectuará en Marchena una mojiganga, en la que actuarán como maldadores el *Cojo Lagartijillo* y el *Cojo Pineda*, auxiliados por una cuadrilla de banderilleros, todos cojos: serán también cojos los novillos, los caballos de los picadores, y el colmo de la cojera; el concejal de aquel Ayuntamiento, D. Francisco Zúñiga, que es cojo, presidirá la corrida.

Y para concluir será cojo el que pida la llave, que lo hará con dos muletas, y se hacen investigaciones para encontrar dos mulas ó burras cojas que arrastren el coche que conducirá a los toreros de la fonda a la plaza.

Al vehículo le falta una rueda.

Ya no falta más para completar el cuadro sino que a la plaza, durante el espectáculo de los cojos, falten los cimientos y se quede también coja.»

Y se queden cojos algunos espectadores que no lo permita Dios.

A los ochenta y tres años de edad ha fallecido en Oviedo el Excmo. é Ilmo. señor don Luis Salmeu y Mandayo, exrector de aquella Universidad, exdecano de las facultades de Filosofía y de Ciencias, académico correspondiente de la Real de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, individuo de gran número de Sociedades y poseedor de preciadas condecoraciones nacionales y extranjeras.

Descanse en paz.

Un gato aprósopo.

Un *gato aprósopo* es sencillamente un gato sin cara. No porque se la hayan quitado, sino porque causas hasta ahora ignoradas han suspendido su desarrollo en el claustro materno.

En el Museo de historia natural de la Universidad de Sevilla ha ingresado un gato de pinta grisácea, que nació muerto, presentando la monstruosidad apuntada, de la cual ofrecen ejemplo todos los animales, incluso el hombre, por más que la teratología registra este caso de deformidad con poca frecuencia.

En un frasco, conservado en cloral, hallase en el laboratorio de dicho Museo el *gato aprósopo*, donde lo estudia y clasifica detenidamente el sabio naturalista D. Salvador Calderón y Arana ayudado de su discípulo D. Antonio de Saras.

En la primera sesión que celebre la Sociedad Española de historia Natural (sección de Sevilla), ha de dar cuenta el señor Calderón a sus consocios del estudio que ha hecho de tal monstruosidad, el cual resultará sumamente curioso.

El *gato aprósopo* lo ha comprado a un muchacho el Sr. Calderón por el módico precio de una peseta.

### De la Capital

El gobernador de esta provincia, señor Guzmán, a instancias de la Alcaldía de esta ciudad, ha dispuesto que mientras duren las actuales circunstancias de escasez de agua, el público pueda proveerse de ella en la cisterna del que fué convento de S. Francisco.

La comisión de esta Real Academia de Medicina y Cirujía que fué hace algunos días a Felanig con objeto de estudiar el estado de adulteración de las aguas que salen de la fuente de Santa Margarita, hubiera podido practicar anteayer y ayer idéntico servicio, examinando las que salían por los grifos de la que tenemos en esta ciudad, conocida con los nombres de fuente de la Princesa ó de las Tortugas, agua que más parecía heces de coladuría ó *Uei xivada* que agua potable, tal era de sucia y revuelta.

Y vaya considerando cualquiera cuál ha de ser la situación de los habitantes del barrio bajo de esta ciudad en punto a abastecimiento de aguas, cuando carecen de ella fuentes tan importantes como las que se alimentan del depósito de la calle de Palacio y la tiene mala, sucia é inservible la que puede decirse abastece el barrio más numeroso y comprometido de esta ciudad.

Hoy sale en el primer tren de esta mañana el Canónigo Lectoral M. I. Sr. D. Matías Compañy con dirección a Alcudia para re-

cibir al Ilmo. Sr. Obispo de Menorca que es esperado en esta Ciudad.

El domingo 17 de los corrientes se celebrará subasta pública simultánea en Inca y Alcudia por medio de pujas a la llana, los pastos de las murallas y terrenos adyacentes de la ciudad de Alcudia bajo el tipo de 250 pesetas anuales y con arreglo al pliego de condiciones que publica el Boletín Oficial del día de ayer.

La fuerza de carabineros denunció al Juzgado, este pasado mes, una fábrica fraudulenta de fósforos en la villa de Binisalem (calle Buenayre, 11), apoderándose de 4 cestos de fósforos de leña, cartón y cerillas.

—En Inca hizo dos aprehensiones, una de 4 kilogramos de tabaco picado y otra en un café de dicha villa, consistente en 600 gramos en cajetillas de cigarrillos.

—En Porto-Colom se apoderó de 4 kilogramos de tabaco picado, que abandonó un hombre que los llevaba, sin que pudiese ser habido.

—Y en la puerta del Muelle, al intentar reconocer a varios hombres, uno de ellos echó al suelo unos 90 gramos del mismo tabaco, dándose seguidamente a la fuga.

En el Boletín Oficial del día de ayer se publica el Reglamento para la imposición y cobranza del nuevo impuesto sobre los naipes.

El viernes por la tarde desapareció de su domicilio una joven del Molinar, suponiéndose que se iría acompañada de algún galán.

Prevaliéndose de la ocasión, como vulgarmente se dice, los carruajes de alquiler subieron y no poco el precio del pasaje desde el Terrano a esta ciudad, durante las primeras horas de la noche del jueves último, tan luego se retiraron los tramvías.

Ignoramos para que sirven las tarifas aprobadas por la autoridad municipal.

En la calle de Muntaner tres sujetos apalearon a un joven durante la noche del jueves último, siendo el agresor conducido a Capuchinos por un sereno del barrio, y multado con 15 pesetas después por la Alcaldía.

Otra multa de cinco pesetas se impuso a un mozalvete que sustrajo un corte de tela a su madre y fué sorprendido *infraganti* por la Guardia municipal.

Sobre las cuatro de la tarde promovieron ayer un escándalo mayor en la calle de San Pedro, tres mujeres de aquella vecindad.

Un agente de vigilancia quiso ponerlas en paz y fué insultado.

Con este motivo las metió en el depósito de Capuchinos.

Se ensancha en el pueblo de Valldemosa la carretera a la salida de dicho pueblo para el de Deyá, mejora importantísima, reclamada desde hace muchos años por la necesidad.

El día 8 del próximo Octubre, se celebrarán en las respectivas Alcaldías las subastas del aprovechamiento de leñas y otros productos de los montes públicos siguientes:

San Martín de Alcudia; 1.ª subasta: corta, labra y extracción de 157 pinos de 0'20 a 1'80 metros de circunferencia, bajo el tipo de 250 pesetas.

La Victoria; 2.ª subasta: 388 pinos de 0'30 a 1'90 metros, bajo el tipo de 550 pesetas.

Comuna de Cairasri (Selva); 1.ª subasta: arranque y extracción de 200 metros cúbicos de piedra en la ladera titulada *Cavall d'en Bernat*, siendo el tipo de 100 pesetas. 2.ª subasta; id. id. de otros 200 metros cúbicos de la cantera *Los Campasos* de la Comuna de Biniamar.

Comuna de Llorito; venta de los pastos para 290 cabezas lanaras, 120 de cerda y 80 mayor, bajo el tipo de 901 pesetas y además la caza de dicha comuna, siendo el tipo de subasta la cantidad de 19 pesetas.

Y venta de toda la leña baja existente en el monte San Martín, bajo el tipo de 200 pesetas anuales por término de cinco años.

Noticias del ejército:

Destinos.—Infantería. *Coroneles*. D. Arturo Alsina Netto, juez de causas de las Baleares, a la sexta media brigada de cazadores: D. Juan Carlos Barutell Iandíola, de la zona de Inca a la de Cuenca: D. Emilio Fernández Arellano y Ochoa de Uriarte, de la zona de Palma a la de Guadaluja.

Artillería. *Coronel*. D. Joaquín Cabanyes Oleinellas, del parque de Mahón a comandante principal de Artillería de las Baleares: *Teniente Coronel* D. Jacinto Porta Altaboja, del distrito de Aragón a comandante de Artillería de la plaza de Mahón.

El Intendente de división D. Manuel



Arahuetes Montero, del distrito de las Baleares á situación de reemplazo en Madrid.

El teniente coronel de caballería D. Miguel Barbañá Brondo, de la zona de Palma al regimiento reserva de Lérida, número 29, de caballería.

El personal de la zona de reclutamiento de las Baleares queda constituido en la forma siguiente:

Teniente coronel: D. José de Fusanysor Sánchez, de plantilla: D. Adalberto Hevia Lapuente. Comandantes: D. Juan Cabot Alemany, D. Trinidad Cruz Capilla López, de plantilla: D. Ciriaco Eleta Belzunce, D. Pablo Mas Gelabert, D. José Montaner Iraola, D. Antonio Martínez Cadenas y don Francisco Gallego Infante, agregados. Capitanes: D. Bartolomé Torres Morante, D. Manuel de Oleza Saenz y D. Pedro Alonso Huerga, de plantilla: D. Lucas Carrión Saenz, agregado.

El Regimiento Infantería reserva de las Baleares número 1, residente en Palma, queda constituido con el siguiente personal. Tenientes coronel: D. Bernardo Jiménez Company y D. Guillermo Díaz Larsarte. Comandantes: D. Emilio Comendador Díaz y D. José Ortega Lores. Capitanes: D. Antonio Ros García, D. Juan Aranz Quetglas, D. Federico Tomasety Frías, D. Bernardino Bercial Omar y D. Francisco Torrontegui Fernández.

El Regimiento Infantería reserva de las Baleares número 2, residente en Inca, tendrá el siguiente personal Tenientes coronel: D. Enrique Carlos Gómez y D. Francisco Florit Font. Comandantes: D. Benito del Campo Cubo, de plantilla: D. Pedro Motta Sastra, D. Baltasar Fernández Fernández, D. Antonio Martínez Rubio y don Juan Amengual Adrover, agregados. Capitanes: D. Miguel Escalas Venrell, D. José Amengual Vidal, D. Matías Pérez Rodríguez, D. Jaime Soler Grimalt, D. Francisco Mallo Nestar y D. Mateo Morante Frau, de plantilla, y D. Felipe Nart Rodos, agregado.

Se ha concedido permiso á D. Miguel Muntaner y Clar para que pueda proceder á los estudios de un establecimiento de baños en las inmediaciones de la Torre den Pau y en los sitios denominados es Recó del Coll den Rebassa y els Privatoncs.

El viernes por la tarde un carruaje tirado por dos mulas, que pasaba por el camino que desde La Vileta conduce á Son Anglada, al hallarse frente al Cerral se cayó fuera del mismo, franqueando una altura de un metro poco más ó menos.

Dentro del mismo iban dos señoras y algunos niños, las cuales quedaron lastimadas, lo mismo que las mulas.

Hubo necesidad de mucho trabajo para sacar de aquel sitio el carruaje.

Al otro lado del camino la altura es mucho mayor, de modo que todavía el contratiempo fué por fortuna.

El Subdelegado de Medicina del partido de Manacor, D. Guillermo Nadal, ha presentado la dimisión de su cargo.

Para reemplazarle ha sido nombrado interinamente D. Pedro A. Garau Pujol.

Esta noche á las hora de costumbre la música del Regimiento Regional tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º Paso doble *Bocaccio*, Perelló.
- 2.º Sinfonía de la ópera *Paraph III*, Souppé.
- 3.º *Conjura* de la ópera *Gli Ugonotti*, Meyerbeer.
- 4.º *Walz Las Flores*, Perelló.
- 5.º *Polka Calor Artificial*, Wilteer.

Ayer se experimentó en esta isla una variación en la atmósfera, producida por los temporales de agua que reinaban en la Península y en el mar.

Por la mañana amaneció cubierta y lloviznando, siguiendo el calor sofocante y la molestísima humedad; más tarde se formó una tormenta al N., que alcanzó la parte de la montaña y los términos de sus estribaciones. Desde esta ciudad se oían los truenos.

Por la tarde al anochecer, llovizó un poco, cerrando con mal cariz.

Anoche fué encerrado en el depósito municipal un individuo que promovía alboroto en una casa de la calle de Camaró.

Llevó una fuerte reprimenda por su mal comportamiento.

Se halla depositada en la Inspección de vigilancia una llave que un agente halló en la vía pública.

El Cajero de esta Sucursal del Banco de España D. Jaime Cerdá Oliver recibió anteayer los Santos Sacramentos, á consecuencia de haberse agravado la dolencia que desde hace tiempo venía padeciendo.

Deseamos á nuestro amigo pronto alivio y completo restablecimiento.

Tan rápida y apresurada era la marcha

que llevaba un carrito de recreo ayer á las últimas horas de la mañana por el paseo del Borne, que pasó por encima de un perro de dejándole cadáver.

Lo mismo hubiera sucedido si el animalito llega á ser una criatura.

La verdad es que estas intemperancias casi hacen desear que no prospere la fórmula acordada por nuestras autoridades, relativas al impuesto sobre carruajes de lujo.

Nuestro colega el semanario festivo *En Figuera*, hace presente en su número de ayer la conveniencia de que los coches del tranvía que tienen su punto de parada en la plaza de Coll, lleguen hasta el extremo de la línea en vez de pararse como ordinariamente suelen hacerlo en la entrada de la calle de la Galera, lo cual además de ser incómodo para los pasajeros, es expuesto á desgracias, dado el mucho tránsito de carruajes que comunmente hay por aquellos sitios.

Unimos nuestra voz á la del colega por considerar muy digna de tenerse en cuenta y de ser atendida su indicación.

Copiado de *Las Baleares* de ayer:

«Los faroles que alumbran todo el trayecto desde el Club de regatas hasta finalizar el puente de la Riera, se encienden ayer noche á las 7 y 37 minutos; es decir que aquella importante vía permaneció una hora á oscuras, siendo un milagro, si es dable creer en milagros en estos tiempos, el que no ocurrieran choques de carruajes por la profusión de ellos que circulaban con motivo de la fiesta que se celebraba en el Terreno.

En cambio á las seis y minutos ya alumbraba el farol que hay colocado á la izquierda al querer entrar en la calle Mayor de San Magín.

Es de absoluta necesidad que se atienda en primer término á la vía citada por su mucho tránsito, encendiéndose los faroles al oscurecer y no á la hora que se verifica. Esta falta es muy fácil de remediar; con solo disponer el Jefe de empleados á cuyo servicio corre el encender los faroles que dé principio por el punto citado en lugar del que ha venido empezando ahora, queda arreglado este inconveniente.»

Esto falta ver.

### Bibliografía

El número 2 del semanario mallorquín *En Figuera*, correspondiente al día de ayer, contiene los siguientes trabajos:

- 1.º—Es cordés de dins es vall, *Clavell de Moro*.
- 2.º—Cansó de ses Murades (poesía), *Miranius*.
- 3.º—Venturosa rassa sa des cans, *Pep d' Aubenya*.
- 4.º—Campanades. Rápicasdes. Hores, Quarts y Minuts. Correspondencia. Anuncis.

### En el Ayuntamiento

En la sesión celebrada en el Ayuntamiento el día de ayer, bajo la presidencia del Sr. Salas, asistieron los Sres. Aguiló, García, Binimelis, Guasp, Gomila, Miralles, Cuschieri y Marqués del Palmer.

Aprobóse el acta de la sesión anterior.

Autorizóse la instalación de un motor de gas en la fábrica de confituras de la calle de los Hostales.

Se concedió permiso para construir una barraca en el litoral cerca la Torre d'en Pau para el invento de un aparato que aprovechando el movimiento del mar como fuerza motriz, producirá luz eléctrica.

Se acordó la mejora del local de la escuela pública del Hostalet d'en Cañellas y el cambio de igual establecimiento de la Bonanova por amenazar ruina el que hoy existe.

Se aprobó la distribución de fondos municipales.

Leyóse un oficio del Sr. Obispo dando cuenta del dictámen emitido por el señor Arquitecto diocesano acerca del estado de la iglesia de San Nicolás.

El Sr. García dijo: que puesto que en el fondo hay divergencia entre el dictámen del Arquitecto municipal y el del diocesano propuso que practique el primero nueva visita y dé nuevo dictámen; y así se acordó.

Se aprobó el acta de subasta para la construcción del zócalo de la fachada principal y el del interior que corresponde al patio del cuerpo del edificio de la Casa Consistorial, adjudicándose á D. Juan Torrens por la cantidad de 1.354 pesetas.

Se dió lectura al oficio de los señores Ingenieros del que se desprende que en el trayecto comprendido entre el Molino denominado l'Angiñé y el pequeño d'en Palmer existen filtraciones por las que se pierde más de la mitad del caudal de agua que conduce la acequia de la fuente de la villa; como igualmente del que se pasó al Sindicato. El Sr. Alcalde manifestó que, toda vez que el Ayuntamiento no reporta beneficio alguno de las 2 tandas semanales de agua que el Ayuntamiento adquiere del Sindicato desde Mayo último,

pues la mitad de dichas tandas se pierde por las filtraciones de la acequia y la otra mitad es absorbida por las doblas y caños, cree la Alcaldía sería conveniente dejar de comprar dichas tandas, participándolo así al Sindicato.

El Sr. Binimelis dijo: que puesto que el Sindicato hizo la venta de dichas tandas en nombre de todos los regantes, debe reintegrar al Ayuntamiento la cantidad cobrada, con lo cual está conforme el Ayuntamiento.

Dase cuenta del oficio de contestación del Sindicato en que dice que las filtraciones de la acequia provienen de su primitiva mala construcción, lo que no puede remediarse á no ser que se hiciera una completa reparación, para la cual se necesita estar dos meses sin agua; y de ninguna manera pueden repararse dichas filtraciones, disponiendo solo para ello del primer domingo de Mayo de cada año y lunes siguiente.

El Sr. Binimelis añadió: que de la comunicación del Sindicato se desprende su buena administración, conviene en las filtraciones que en un tramo tan corto existen, adviniendo que es debido á la antigüedad y mala construcción, pero no dice lo que debería decir, esto es, que lo que está sucediendo es debido á la incuria de aquellos á quienes se les confió su cuidado y por lo mismo es responsable de este abandono; que á pesar de mostrarse tan caleso el Sindicato no ha podido saber por donde se perdía tan gran cantidad de agua y propuso que la comunicación del Sindicato pase á la Comisión especial de aguas para que proponga lo que convenga, y así se acordó.

El Sr. Aguiló, replica que para la sesión próxima se esponga la suma de los gastos que ha tenido que pagar el Ayuntamiento por la parte correspondiente á la conservación de la acequia durante los últimos 10 años.

El Alcalde ofrece facilitar dichos datos. El Sr. Guasp propone que la Comisión aborde el asunto de tener en el Sindicato representación el Ayuntamiento y se acordó estudiar dicho asunto, levantándose la sesión.

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 7 7 10.

San Sebastián.—Los cubanos están alarmadísimos con motivo de la crisis monetaria. El Sr. Sagasta ha mejorado. Es inexacto que le preocupan los rumores de alteración del orden que vienen del extranjero.

Madrid 7, 7 12 n.

Barcelona.—Vuelven á circular rumores de agitación republicana. Asegúrase que un exdiputado conservador representa á Ruiz Zorrilla en las provincias catalanas.

Madrid 7, 9 20 n.

Los ministeriales insisten en que el gabinete se presentará á las Cortes tal como está en la actualidad. Seguirá Moret en estado, y solo se proveerá la cartera de Fomento.

Madrid 8, 7 n.

En Canarias ha habido manifestaciones de duelo; retirándose el señor León y Castillo por cuestión política provincial y se han cerrado los comercios.

En Amsterdam ha habido un caso de cólera.

Madrid 8, 7 n.

El Sr. Pi ha rehusado hacer viajes de propaganda á Alicante y á Andalucía; cree que los presupuestos son imperfectos, pues se han suprimido servicios necesarios y reproductivos.

Madrid 8, 7 15 n.

El señor Sagasta ha visitado á la Reina; visitó el príncipe Waldimiro cuando estaba en Palacio.

Los carlistas niegan que tengan inteligencias con los republicanos.

(De nuestro corresponsal particular)

Un petardo

Barcelona 9 á las 3 t.

Un petardo que estalló anteayer en Vilanueva y Geltrú en casa del arrendatario de cerillas, recién nombrado Alcalde de aquella población, produjo grandes destrozos materiales. Hizo abortar á dos mujeres y enfermar á otra gravemente. Reina gran pánico.

Por el Juzgado competente se instruyen activamente diligencias sumariales.

Ha sido descubierto el autor del crimen de Castelldefels.—*Amengual*.

(De nuestro servicio particular)

Del Extranjero

Madrid 9 á las 8 50 m.

La Cámara de los Lores de Inglaterra ha rechazado el bill sobre la independencia de Irlanda por 419 votos contra 41.

Aumenta de cada día la agitación entre los obreros de la zona minera

Consejo de Ministros

Madrid 9 á las 9 5 m.

Es probable que en el Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy, se trate de

la penalidad que debe aplicarse á lo que se resistan al pago de los tributos de los nuevos presupuestos, considerándose dicha resistencia como colectiva y de coacción.

Los carlistas

Madrid 9 á las 9 25 m.

Son objeto de muchos comentarios las declaraciones que ha hecho recientemente el diputado carlista Sr. Mella, y que ha publicado el periódico *El Liberal*. El señor Mella ha afirmado que los carlistas cuentan con verdaderas fuerzas entre el Ejército y existe además un concierto tácito con los republicanos, según resultará de ciertos hechos, pero no de pactos. Ha dicho también dicho diputado que cree que la República vendrá pronto, deseándolo así los carlistas.

Bolsa de Madrid

Madrid 9, 4 30 t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. . . . . 00'00  
Id. id. al 4 p.º exterior (1891) . . . . . 00'00  
Id. amortizable al 4 p.º . . . . . 00'00  
Billetes de Cuba (1888) . . . . . 000'00  
Acciones del Banco de España. . . . . 359'00  
Tabacos. . . . . 170'00

Cambios

Barcelona 9, 4 t.

4 p.º interior. . . . . 69'30  
4 p.º exterior. . . . . 76'62  
4 p.º amortizable. . . . . 00'00  
Cubas (86). . . . . 108'45  
Coloniales. . . . . 42'00  
Nortes. . . . . 34'25  
Francias. . . . . 25'00  
Madrid. . . . . 69'32  
Paris. . . . . 63'84  
Renta francesa. . . . . 99'50  
Londres. . . . . 64'00  
Francos. . . . . 00'00  
Libras. . . . . 00'00

Otro motin

Madrid 9 á las 3 45 t.

En Santander ha ocurrido un grave motin á causa de la deficiencia del material de incendios y escasez de agua. Los grupos de amotinados invadieron la Casa Consistorial arrojando los muebles y quemándolos, dirigiéndose después á las casas de los Concejales.

Las oficinas de las Empresas de aguas y de cédulas personales fueron también asaltadas y quemados cuantos papeles y muebles encontraron á mano.

La Guardia civil y tropas de Infantería disolvieron los grupos sin que éstos opusieran mucha resistencia.

Se han hecho varias detenciones, existiendo algunos heridos de pedradas.

Reina gran excitación.—*Mencheta*.

A la hora de cerrar esta edición, 3 de la mañana, no habíamos recibido otros telegramas más que los publicados, resultando incompleto el servicio de hoy á consecuencia del retraso con que funciona la línea, ocasionado por los temporales que reinan en la Península, según así se nos manifestó en las Oficinas de telégrafos.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Defunciones.—Día 6.—Juana Ana Perelló Cantalops, viuda, de 83 años, calle de Ballester, de vejez.

Inés Juan Oliver, casada, de 44 años, Hostalet, de pneumonia.

Catalina Pieras Fiol, casada, de 38 años, Hospital, de cáncer.

Maria Morro Morro, casada, de 34 años, calle de Camaró, de tuberculosis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta por denso nublado; day gruesos *nymbus* y nubes en cruz y llovizna.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado al N. y N.E. Mal cariz.

Idem del viento.—N.E. fresquito.

Idem del mar.—Llana y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Porto-pi.—Sin señal.

### Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Santa Fe; exposición á las seis; á las siete comunión general; á las diez misa mayor con música y sermón por el P. Antonio Tomás. Al anochecer, conclusión de la novena, con sermón por D. José Palou, y la reserva.

En el Socorro, empezarán dedicadas á San Nicolás de Tolentino; á las nueve y media bendición de los Panecillos; á las diez exposición; á las diez y media, misa mayor con sermón por un Padre Agustino. Por la tarde, á las siete y media, Rosario, septenario y la reserva.

Otras funciones

En San Miguel, fiesta á la Virgen de la Salud; á las diez misa mayor con sermón por don Bernardo Matas.

En San Nicolás, á las diez misa mayor en honra de la Virgen de Lluch, con sermón por don Luis Palmer.

En Santa Catalina de Sena, fiesta dedicada al dulce Nombre de María; á las diez misa mayor con sermón por don Miguel Barceló.

En la Real Capilla de Palacio salva para la salud de S. M. el Rey y real familia; durante la misa de once devoto ejercicio y *Magnificat* á la Virgen para sufragio de don Antonio Cortey.



FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 8:40 (mixto) tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear... (Dividendo cobrado) 118:00
Carabio Mallorca... 68:50

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 9 de Septiembre—9 mañana
Barómetro... 760:9 mm.
Termómetro seco... 26:6 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 10
Cuarto menguante el 3
Sale el sol á las 5 h. 35
Pónese á las 6 h. 19

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 25, Sta. María.—MAYO, Domingo, 7, Sineu. (Baz de Maig). Miércoles 10, Inca. (Dijous de Maig). El jueves 11 es el día de la Asociación, Domingo 14, Sóller y Felanitx.—Id., 21, Sanseles.—Id., 28, Manacor y Binissalem.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 15, Sineu.—Domingo 22, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º, Lluchmayor.—Lunes, 2, id., Felanitx.—Domingo, 8 y 15, Lluchmayor.—Id., 22, Inca y Felanitx.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca. (Dijous de Maig)—Domingos, 19 y 26, Binissalem.

ACADEMIA COMERCIAL
PALACIO, 31, 2.º

Profesor
J. Ramonet Riu

CALIGRAFIA
Cálculo Mercantil
Teneduría de Libros

POLITICOS EN AGRAZ
CORO DE MODISTAS
Música del maestro TORRENS

De venta en el Almacén de música de F. Manasero, calle de Pelaires. 11

Academia de ciencias Físico-naturales
dirigida por
D. José Capdebou

Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de los asignaturas del 5.º curso del bachiller.
Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural, siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la expresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.

SERVICIOS
DE LA
Comp. Tratatlantica
Mes de Septiembre
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

BALANZO
Viaje de recreo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas. 7:50 pesetas.

Línea de Filipinas.—El 15 de Barcelona, vapor Isla de Luzón, capitán Ugaste, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

POLVOS DE ARROZ.—En diferentes reuniones se ha escuchado de la boca de lindas señoritas grandes elogios de los polvos de arroz de India, que ha puesto á la venta la acreditada Perfumería Universal de Capdebou y Pericós, calle de Jaime II, número 2, polvos que conservan liso, suave, blanco y afelpado el cutis. También se hacen lenguas del inmenso y finísimo surtido de esponjas de Siria y Venecia que posee dicha casa.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Muriadas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cadiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

UNA OPERACION PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Una familia de buenos antecedentes desea encontrar varios estudiantes para tener en clase de pupilos. Informarán en la calle de San Bartolomé, número 24, 4.º

ALBUMS
PARA COLECCIONES DE SELLOS
Se ha recibido un extenso y variado surtido en diversos tamaños y precios en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturó Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

EL MEJOR REGULADOR
DEL ESTÓMAGO
MAGNESIA
FORMIGUERA
ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

MIL PESETAS
AL QUE PRESENTE
Cápsulas de Sándalo
mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888.

La curación del
DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la
BOCA
se logran siempre con el uso de la
MENTHOLINA DENTÍFRICA
que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

POLVOS INFANTILES PEDROL
VERDADERA DENTÍFRICA
El mejor remedio para la curación de todos los desarreglos ocasionados durante el período de la dentición (BABA) Facilitan la erupción dentaria. Hacen reaparecer la baba. Calman la diarrea. Quitar el estreñimiento.

NO MAS CASPA, NI ANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

LOS QUE PADECEN DE LOS PIES
NICOLÁS PERELLO
MEDICURO CALLISTA
Extirpación de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor (no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad y aún más expone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción por medio de la cual se alcanza en muchos casos su curación y siempre un completo y largo alivio.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

JAQUECA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino PREPARADO POR TUTUSAUS
Caja 1'50. Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

HOJALATERIA
de JAIME OLIVER
Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas. ESPECIALIDAD EN TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA RAYOS X. Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones. 38, Santo Domingo, 38

ACADEMIA PREPARATORIA
del año de ampliación
para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso)
BAJO LA DIRECCIÓN de
D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Instituto
Sol, 55